



EL COLEGIO DE ENFERMERÍA DE TOLEDO CELEBRA SU CENTENARIO





DISCURSO INAUGURAL

POR
ROBERTO MARTÍN RAMÍREZ

Autoridades, compañeros y amigos todos:

Celebramos en estas fechas el centenario de la creación del Colegio de Practicantes de Toledo. Cien años de denodada lucha por dignificar nuestra profesión en todos los ámbitos de la vida profesional.

Dice Diego Gracia, catedrático de bioética de la Universidad Complutense de Madrid que, "profesiones como tal, solo hay tres, la MÉDICA, que tiene que ver con los problemas del cuerpo, la ECLESIASTICA, que tiene que ver con los problemas del alma, y la JURÍDICA, que dirime los problemas entre el cuerpo y el alma", pero dice más, añade que "incluso la arquitectura, es un oficio que con el devenir de los tiempos, tornó en profesión".

Sin duda, esta última definición es perfectamente válida para la profesión enfermera, dado que fue un oficio, y con el devenir de los tiempos tornó en profesión.

Francoise Collière, enfermera y antropóloga francesa, establece cuatro etapas que enmarcan el desarrollo de la profesión enfermera, la doméstica, la vocacional, la técnica y la profesional. Sin duda, los Colegios profesionales de enfermería han intervenido de forma muy significativa en el desarrollo de la profesión en estas dos últimas etapas, la técnica y la profesional.

Es conveniente recordar aquí que, en esta provincia, junto con el de Toledo co-existieron también colegios de practicantes en Madridejos, Orgaz, Ocaña, Navahermosa y Torrijos, cuando la organización territorial de la provincia estaba dividida en Partidos Judiciales. No fue hasta 1929 cuando mediante Real Orden, se estableció el Colegio de Toledo como referente provincial al que se fusionaron todos los demás.

Los practicantes toledanos fueron pioneros en todas las actividades que generaron esta importantísima transformación de la profesión enfermera. Así, en el ámbito organizativo, hace cien años que se constituyó el Colegio de Toledo cuando solo existían en España cuatro colegios, el de Madrid, Sevilla, Cádiz y Málaga. Pero además, aportamos asociaciones en los cinco grandes municipios ya citados, cuando ni siquiera en las capitales de más de 45 provincias estaban fundados los Colegios.

Participamos también de forma muy activa en la creación de la Federación de Practicantes de Castilla la Nueva en el año 1921 y, un año después, en la creación de la Federación de Castilla la Nueva y Extremadura, manteniéndose una importantísima relación institucional, reuniéndose incluso con el entonces Ministro de la Guerra, General Weyler.

En el ámbito de las publicaciones, editó su primer boletín informativo el 15 de agosto de 1921, "El Practicante Toledano". En aquella época sólo se publicaban seis periódicos en todo el Estado español, El Boletín Oficial de los Colegios Unidos (del Consejo Nacional), el Practicante Gaditano, el Practicante Almeriense, el Auxiliar Médico de Jerez, el Practicante Navarro y los Boletines de Practicantes y Matronas de Valencia.

Respecto a la mencionada publicación del "Practicante Toledano", decir, que hemos intentado recopilar la mayoría de la colección, llegando hasta el 70% de la misma, en originales o copias, trabajo que no ha sido fácil por su dispersión. Gracias al empeño de D. Carlos Álvarez Nebreda y del archivero Municipal de la ciudad de Toledo, D. Mariano García Ruipérez, este trabajo ha sido posible.

La semana pasada recibimos una grata sorpresa en el Colegio. Una colegiada, Maleni García Aceña trajo una serie de libros antiguos al Colegio. Entre ellos, se encontraba la colección prácticamente completa de "El Practicante Toledano". La alegría fue inmensa, no sólo por el valor sentimental, sino por el valor científico-histórico de la información que aporta la citada documen-

tación sobre nuestra profesión y el Colegio de los primeros años del siglo pasado. La persona que ha hecho posible esta cesión se encuentra entre nosotros, es D^a M^a Carmen González Rico que gentil y orgullosamente los ha cedido. M^a Carmen es hija del practicante D. Fernando González Rico, que a lo largo de su vida continuó la recopilación de todos estos documentos, trabajo que había iniciado su padre, D. Fernando González Iñiesta, a la postre primer director de la revista el Practicante Toledano y presidente del Colegio desde 1920 hasta 1936. PIDO UN APLAUSO PARA TODOS ELLOS.

El citado D. Fernando González Iñiesta fue nombrado Presidente de la Federación Nacional de Practicantes de España en el año 1923, reconocimiento que muestra el importante impulso que los practicantes toledanos dieron a la profesión.

El Colegio de Toledo participó en todas las Asambleas Generales de Practicantes, desde la primera de 1903 hasta las más recientes, planteando iniciativas y haciendo suyas, todas aquellas que llevaron a nuestra profesión a estar presente no solo en instituciones sanitarias, sino también en las zonas rurales, en las fábricas, en el ejército, en la armada, en los buques de la marina mercante y en los ferrocarriles.

Asimismo, participó e hizo suyas iniciativas conducentes a la protección social de los colegiados, estableciendo Montepíos y Socorros Mutuos para proteger a los profesionales y sus familias ante contingencias como la enfermedad, la invalidez, la viudedad o la orfandad.

Participó de forma muy activa en la iniciativa del Consejo Nacional de las Clases Auxiliares para la unificación de los Practicantes, Enfermeras y Matronas en un solo cuerpo profesional, el Ayudante Técnico Sanitario y posteriormente, en la estrategia que nos llevó a incorporarnos a la Universidad.

De este periodo, en nuestra etapa más reciente, considero preciso reconocer algunas gestiones realizadas por compañeros toledanos, que sin duda contribuyeron a la mejora de la profesión en nuestra provincia.

Al final de la década de los 70 siendo Presidente del Colegio de Toledo nuestro querido compañero Francisco López Cortés, gestionó la unificación de las tres secciones de Practicantes, Enfermeras y Matronas modificando la denominación del Colegio en Colegio Oficial de A.T.S. de la Provincia de Toledo, una de las razones por las que es hoy homenajeado. Apenas una década más tarde, el compañero Pedro Año Sanz, envió una carta al entonces Consejero de Educación y Cultura y hoy Presidente de la Junta de Comunidades de Castilla La Mancha D. José María Barreda Fontes, poniéndole de manifiesto el agravio que representaba para esta profesión que Toledo fuera la única provincia de Castilla La Mancha que no disponía de una Escuela de Enfermería propia, teniéndose que desplazar nuestros estudiantes a otras provincias limítrofes. Ambos se comprometieron por escrito a trabajar juntos para conseguir una escuela de enfermería en Toledo y así fue, apenas dos años después del inicio de las gestiones.

No puedo dejar de mencionar en esta tribuna, la trascendente labor realizada por la Organización Colegial, en su conjunto, con su Consejo General al frente, por su pertinaz defensa y labor estratégica en la consecución de logros legislativos que han avalado el papel de la enfermería en distintas áreas y que sin duda, han sentado las bases que han transformado completamente el desarrollo de nuestra profesión en este siglo, como pueden ser: La Ley de Ordenación de las Profesiones Sanitarias, el desarrollo de las Especialidades, el Grado en Enfermería o la asunción de nuevas competencias profesionales.

Se nos concede por primera vez en la historia de la profesión, la condición de profesión sanitaria, cuyas funciones se llevarán a cabo con plena autonomía e inde-

pendencia, basándose sus actividades en la evidencia científica.

Se establece que los cuidados de enfermería comprenden la ayuda prestada por el enfermero en el ámbito de su competencia profesional a personas, enfermas o sanas, y a comunidades, en la ejecución de cuantas actividades contribuyan al mantenimiento, promoción y restablecimiento de la salud, prevención de las enfermedades y accidentes, así como asistencia, rehabilitación y reinserción social en dichos supuestos y si fuera preciso ayuda a una muerte digna.

Con respecto a la consecución del Grado académico, es una vieja reivindicación en la que este Colegio de Toledo se posicionó en el año 1996 junto con el resto de los Presidentes de los Colegios provinciales Españoles, en la línea del establecimiento de una licenciatura de cuatro años sin título intermedio, hecho que en definitiva fue lo aprobado en la Europa Comunitaria y que hoy es ya una realidad palpable.

Estos momentos que vive la profesión son una herencia de nuestros veteranos compañeros, algunos de ellos los hemos conocido sólo por reseñas históricas, a otros, aunque les hemos conocido, ya no se encuentran entre nosotros, a algunos de ellos hoy les distinguimos.

Han sido muchos los que incluso de manera anónima, han colaborado desde sus distintas responsabilidades y han hecho posible que hayamos llegado donde hemos llegado. Desde aquí mi más sentido homenaje a todos ellos, incluidos a todos aquellos que han pertenecido a la Junta de Gobierno y también a los trabajadores del Colegio.

Nombres como las matronas Milagritos y Antoñita Andrea; Ángel Sánchez, Carlos López Anaya, Aquilino, Maurilio Guio, Miguel Zazo, Juan López-Ocón, José Antonio Mompó, Amadeo Roig, Joaquín García-Carpintero, Pedro Rodrigo, Moisés, Ángel Nombela sirva este homenaje para estos y otros tantos compañeros que han construido la profesión en nuestra provincia.

Ya para terminar solo me queda enviar un mensaje de ilusión y esperanza. Quién les iba a decir a D. Claudio Moyano Samariego, Ministro de Instrucción Pública con Isabel II, responsable de la oficialización de la figura del Practicante; a D. Federico Rubio y Galí, creador de la primera Escuela de Enfermeras de España en el año 1896; a D. Joaquín Ruiz-Giménez Cortés, Ministro de Educación Nacional cuando se unificó la profesión bajo la denominación del A.T.S. y a D. Iñigo Caverio, Ministro de Educación y Ciencia en el primer gabinete de D. Adolfo Suárez, e impulsor de la entrada de la enfermería en la Universidad, el crecimiento significativo que iba a tener la profesión enfermera en apenas cien años.

Hoy tenemos todas las puertas abiertas, las enfermeras son doctoras, catedráticas y decanas de facultad, se nos han abierto las puertas de la investigación al máximo nivel, el número de publicaciones enfermeras ha crecido de forma exponencial, en el ámbito de la gestión y la administración ya hay enfermeras que son directoras generales y gerentes, lo cual, y estoy convencido de que no se les escapa, es un motivo de orgullo. Al mismo tiempo este orgullo se convierte en un reto que estamos obligados a continuar y perfeccionar. La mejora en la administración de nuestros cuidados, debe optimizar la calidad asistencial prestada por nuestra profesión al centro neurálgico de nuestra actividad, el usuario.

En este reto, todos ustedes serán testigos de que el compromiso de este Colegio se renueva y se incrementa cada día en la vida profesional de nuestro colectivo, velando e impulsando el desarrollo profesional.

Muchas gracias.



BIENVENIDA AL ACTO



Roberto Martín saluda al alcalde de Toledo, Emiliano García-Page.



El antiguo consejero de Salud, Fernando Lamata, es recibido por Roberto Martín.



El ex-presidente de la Dputación de Toledo a su llegada al acto.



Máximo González Jurado conversa con Emiliano García-Page.

Minutos antes de la celebración del centenario, la sala adyacente al Auditorio donde tuvo lugar el acto era un hervidero de gente, que llegaba, buscaba su sitio, saludaba. Hubo gratos encuentros entre los colegiados y cordiales recibimientos a las autoridades presentes y a los homenajeados. No faltaron, además, los presidentes provinciales de los Colegios de Enfermería de Castilla-La Mancha e, incluso, de otras Comunidades Autónomas.



Junta Permanente del Colegio.



Fernando Lamata, Roberto Martín y Mari Paz Ruiz.



Presidente de otros colegios de Enfermería no faltaron a la cita.



La celebración del centenario suscitó un gran interés en los medios de comunicación.



Las autoridades invitadas conversan animadamente antes del comienzo del acto.



El presidente del Colegio conversa con invitadas al evento.



CELEBRACIÓN DEL ACTO



La celebración del centenario fue pensado desde un primer momento como un acto emotivo, cercano, en el que se ha homenajeado a personas e instituciones que están comprometidas con la profesión enfermera y el sector sanitario.

Sin duda se logró con creces hacer de este evento un momento para recordar, por su emotividad y la alegría y cercanía que todos y cada uno de los protagonistas transmitieron a un público volcado.



En primer término, presidentes provinciales de los Colegios de Castilla-La Mancha.



La mesa presidencial espera la entrega de premios.



La sala registró un lleno absoluto.



Los asistentes mostraron un gran interés.





Máximo González Jurado fue uno de los homenajeados.



Mesa presidencial.



Roberto Marfín, durante su intervención.



HOMENAJEADOS



D. Saturnino Benito y D. Germán Benito

Por toda una vida dedicada a la profesión en el siempre complicado ámbito rural, en un momento difícil en el que los practicantes supieron dar a sus pacientes, con los pocos medios de aquella época, todos los cuidados y confianza.



Dña. Mª Paz Ruiz González

Por toda una vida dedicada al fomento y desarrollo de las matronas en la Provincia de Toledo, y por su implicación en los ámbitos educativos y municipales.



D. Francisco López Cortés

Gestionó la unificación de las tres secciones de Practicantes, Enfermeras y Matronas en un solo cuerpo, el de los Ayudantes Técnicos Sanitarios (ATS); asumió personalmente la habilitación para el pago de los APD en un momento difícil de la profesión e impulsó desde su gestión al frente del Colegio de ATS de Toledo el cobro del módulo 8 y la implantación del material desechable en todas las instituciones sanitarias.



Dña. María Antonia León

Fue la primera mujer Presidenta de un Colegio de ATS en España y en el período de su mandato dignificó la profesión defendiendo junto con el resto de los Presidentes de los Colegios de España la incorporación de los estudios enfermeros en la Universidad. Fue Directora de la Escuela de Enfermería de Toledo y ostentó cargos de relevancia en toda España, siendo la responsable de dotar de infraestructuras aquellas nuevas instituciones sanitarias que empezaban a nacer en la década de los 70 y 80.



D. Pedro Añó Sanz

Fue presidente del Colegio Oficial de Enfermería de Toledo y secretario en el Consejo General de Enfermería de España durante casi una década, en momentos en los que se gestaron los cimientos necesarios para hoy contar con la enfermería del presente. Gracias a su tesón y gestión se creó la Diplomatura de Enfermería en Toledo, negociando codo con codo, con el ex consejero de Educación y actual presidente de la Junta de Comunidades, José María Barreda.



D. Rafael Peñalver

Por la defensa de la profesión enfermera en los diferentes cargos que ha ocupado en distintos ámbitos de las administraciones públicas y al frente del SESCAM en nuestra región. Gracias a él se introdujo el material desechable para evitar contagios biológicos en el ámbito de la Atención Primaria, aportando un mayor nivel de seguridad y control en la práctica enfermera.



D. Fernando Lamata

Por su infatigable labor en la construcción del Sistema Nacional de Salud que hoy disfrutamos en el ámbito Provincial, Autonómico y Nacional. Por haber sabido trasladar a la sociedad desde su labor política mayores cuotas de bienestar, tanto en el ámbito sanitario como social.



Diputación de Toledo

Por ser una Institución que desde hace años ha acogido a la enfermería para su formación y desarrollo profesional. Por crear y seguir impulsando uno de los Hospitales pioneros y de referencia en la provincia de Toledo como es el Hospital Provincial, cuyos orígenes estuvieron muy vinculados a los cuidados de personas sin recursos y a la beneficencia.



Instituto de Ciencias de la Salud de Castilla-La Mancha

Por su inestimable labor en la difusión de la cultura sanitaria tanto en el colectivo de profesionales sanitarios como en la población en general, desarrollando una labor preventiva encomiable.



Hermanas Enfermeras de San Vicente Paúl de las Congregación de las Hijas de la Caridad

Por su presencia en Toledo desde tiempos inmemorables y por su labor en el ámbito de los más necesitados como son los toxicómanos y enfermos mentales.



HOMENAJEADOS

Fundación CCM

Por su participación de forma activa y comprometida con los profesionales de la enfermería, llevando a cabo desde esta entidad colaboraciones con el Colegio, que permiten que muchas iniciativas promovidas desde la organización colegial gocen de mayor envergadura, aceptación y reconocimiento en la sociedad toledana.



Caja Rural de Toledo

Por su colaboración, siempre desinteresada, su implicación y cercanía al colectivo enfermero, y muy particularmente con su Colegio, y por contribuir a maximizar nuestros avances y logros en la sociedad toledana.



Laboratorios Pfizer

Por su compromiso con el desarrollo de la Institución Colegial, más allá del ámbito privado y comercial como empresa farmacéutica.



Consejo General de Enfermería

El Consejo es piedra angular de los logros alcanzados en la Enfermería en los últimos años: La Carrera de Grado, que abre las puertas a la investigación, al master y al doctorado, es solo una muestra de ello; la prescripción, el nuevo marco jurídico y laboral de nuestra profesión es un mérito de todos, que bien ha sabido abanderar y liderar el Consejo General de Enfermería de España.



A título póstumo:

D. Vicente González

Su importante trayectoria en la década de los años 70 contribuyó al acceso de la Enfermería a la Universidad. Antepuso su vocación enfermera a su condición de militar, en aquellos años convulsos donde conjugar las reivindicaciones con su firme vocación de enfermero militar, no era sencillo.



D. Domingo Tormo Malmierca

Contribuyó a la creación del Consejo Autonómico de Colegios Oficiales de Enfermería de Castilla-La Mancha, dando un paso más sin precedentes y sin marcha atrás, para la unión y la acción conjunta e integrada de los cinco colegios provinciales de enfermería de Castilla-La Mancha.



FIN DE ACTO

Tras la entrega de placas e insignias a los homenajeados y el discurso de clausura por parte del alcalde de Toledo, Emiliano García Page, llegó el momento de relajarse.

Para ello el cuarteto musical "4 Notas" deleitó a los asistentes con unas conocidas piezas de música clásica que invitaron a disfrutar del momento. Después el Auditorio fue despejándose entre saludos de unos y otros, despedidas y enhorabuenas. Llegó el momento, por fin, de hacer un balance más que positivo y departir animadamente entre "colegas" de profesión en el cocktail que puso la mejor guinda a una intensa jornada.



Colegio Oficial de Enfermería de Toledo



Centenario

“Más de cien años cuidando”